

LAS FUENTES BIBLIOGRAFICAS PARA LOS ESTUDIOS URBANOS EN COSTA RICA

Guillermo Carvajal Alvarado

En este documento se recoge un listado bibliográfico más o menos exhaustivo relacionado con los estudios urbanos en nuestro país, con especial énfasis en aquellos referidos al Area Metropolitana de San José. El interés de una tarea de esta naturaleza es la de facilitar a estudiantes, y por qué no a investigadores y al público en general, un compendio lo más detallado posible de la literatura que sobre el tema se ha escrito en Costa Rica. Por esta razón la ficha bibliográfica contiene referencias completas y el lugar donde puede localizarse el documento.

Por demás está decir que existe una estrecha relación entre el estado actual del proceso de urbanización en el país y el interés que los estudiosos han demostrado. De esta forma es evidente el privilegio de los estudios sobre el Area Metropolitana. De ahí que en este documento se hace referencia constante a la utilidad que ciertas fuentes puedan tener para la investigación urbana y el ejemplo que cita con insistencia es del Area Metropolitana. No obstante al lector debe quedarle claro que esas mismas fuentes pueden utilizarse de forma fructífera en el estudio de cualquier otro centro urbano.

Estructura del documento

En la primera parte se plantea una caracterización general de las fuentes; y en la segun-

da parte se presenta un listado bibliográfico ordenado por grandes áreas temáticas.

En la primera parte del documento se ha procedido a clasificar las fuentes de información de acuerdo con dos grandes tipos:

1. Las fuentes cartográficas. Se incluyen las diversas cartografías y fotografías aéreas existentes para el Area Metropolitana.
2. Las fuentes documentales y bibliográficas. Se incluyen los textos de poca difusión y con fines institucionales así como aquellos textos de difusión general.

Evaluación de las fuentes cartográficas con especial mención a aquellas referidas al Area Metropolitana*

Para los estudios urbanos del Area Metropolitana el investigador cuenta con abundante material cartográfico. Estas fuentes cartográficas se encuentran por lo general desperdigadas en las diversas instituciones y resulta difícil realizar un inventario pormenorizado de todas las fuentes cartográficas existentes para el Area Metropolitana. Sin embargo, es posible clasificar estas fuentes cartográficas en cinco tipos:

1. Información estadístico-cartográfica

Se trata de publicaciones que sistematizan una buena cantidad de índices e indicadores que son elaborados en cartogramas y que se presentan bajo la forma de atlas. En este sentido se cuenta con algunos atlas estadísticos a nivel nacional:

Primer Atlas estadístico - 1950. Dirección General Estadística y Censos. Atlas de la AID. Proyecto Rocard 1966.

Nuhn. *Atlas de Costa Rica.* San José. IGN.

Atlas Estadístico de Costa Rica. N° 2. OFIPLAN. 1982.

Estos atlas tienen como punto de referencia la totalidad del país. Cada cartograma representa una determinada variable, cuyo desglose administrativo se hace a nivel provincial o regional, distrital, cantonal.

A nivel del Area Metropolitana, entendida ésta como la zona urbano-metropolitana del Valle Central, no se cuenta con un atlas propiamente como tal. Sin embargo, no se puede obviar la existencia de estudios que suministran una cantidad de cartografía temática que bien podrían ser considerados como atlas estadísticos del Area Metropolitana. Como ejemplo de lo anterior se podría citar el caso del estudio realizado por la Oficina de Planificación del Area Metropolitana** OPAM en 1975. Más recientemente, esta misma oficina publicó un estudio denominado *Plan Regional Metropolitano (GAM)*, San José, Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo, 1982. De igual manera el Proyecto Región Central que tuvo sede en la Oficina de Publicación Regional y Urbana de OFIPLAN (1977) publicó un anexo cartográfico bastante amplio referido en esta ocasión a nivel de la región central del país.

* Para una definición precisa del concepto de Area Metropolitana el lector puede consultar: Carvajal, Guillermo y Vargas, Jorge. Proceso de estructuración en Centroamérica: el caso de Costa Rica. CSUCA. Documento de trabajo. Julio, 1982.

** Area Metropolitana convencional.

2. Los planos censales

Estos planos censales son preparados por la sección de cartografía central de la Dirección General de Estadística y Censos. Con base en ellos se realizan los censos nacionales. Estos planos censales existen para cada uno de los distritos en los que está dividido el territorio nacional.

Para los estudios urbanos resultan de gran utilidad, pues proporcionan una clara y precisa representación de la forma en que se distribuyen en el espacio los hechos sociales (vivienda, distribución de población, infraestructura, equipamiento colectivo, etc.). Estos planos censales están elaborados a gran escala 1/10.000. Además son actualizados cada vez que se van a realizar los censos nacionales.

3. Los planos catastrales

Al igual que la fuente anterior, son planos en gran escala, en este caso 1/1.000. Sin embargo, cabe mencionar que por los elevados costos de un instrumento de esta naturaleza, son pocas las zonas del país cubiertas por el catastro. Para el caso de los estudios urbanos se cuenta con planos catastrales para las ciudades de San José (los once distritos del cantón central de San José, la ciudad de Heredia y la ciudad de Alajuela). Estos planos catastrales son de gran utilidad para los estudios de evolución del suelo urbano, fraccionamiento de la propiedad, posesión del suelo urbano, transacciones inmobiliarias. Esta fuente existe para el año 1979, actualizado en fichas para el año 1982 para los centros urbanos mencionados anteriormente. En el caso del Área Metropolitana existe el proyecto de catastro fiscal para el año 1966, de gran valor para una comparación con la situación actual.

En general, estos planos catastrales constituyen una fuente virgen para los investigadores sociales. Es de gran utilidad para realizar estudios sobre los cambios en el uso del suelo urbano y los procesos de conversión de áreas residenciales a comerciales, de áreas agrícolas a industriales.

4. Los mapas topográficos y las hojas cartográficas

Estas dos fuentes provienen fundamentalmente del Instituto Geográfico Nacional. En cuanto a los mapas topográficos, existen varias ediciones de un mapa topográfico del Área Metropolitana (según la definición de OPAM) a una escala 1/10.000. También existe un mapa topográfico de la ciudad de San José a escala 1/12.500, edición del año 1977. Existe también un mapa escala 1/25.000 del Departamento de Urbanismo del INVU, actualizado para 1980. Esta cartografía es de bastante utilidad cuando se buscan ediciones de diferentes fechas, porque posibilitan estudios comparativos como fuentes de apoyo. Para el caso del Área Metropolitana, a través de las diferentes ediciones de estos mapas se pueden estudiar los fenómenos de expansión urbana, la conversión de áreas agrícolas en zonas urbanas y los fenómenos de absorción urbana. Para los otros centros urbanos también se cuenta con cartografía a escalas adecuadas para la investigación urbana.

En cuanto a las hojas cartográficas existe la hoja "Abra" a escala 1/50.000 que cubre toda la parte urbanizada del Valle Central. También existen hojas cartográficas a escala 1/25.000 del año 1960 (estas hojas dejaron de editarse). El Área Metropolitana está cubierta por la hoja "Escazú"; la hoja "Heredia" cubre la ciudad de Heredia, así como las hojas "Cartago" y "Alajuela" cubren los centros urbanos del mismo nombre. A través de esta fuente se obtiene información general del fenómeno urbano, además permite su comparación con las hojas cartográficas a escala 1/50.000 de fecha reciente, para estudiar aspectos del crecimiento morfológico de las ciudades del país.

5. Las fotografías aéreas

Esta fuente es de gran valía en los estudios urbanos, ya que permite cartografiar el relieve con una gran precisión y fijar los menores detalles de la planimetría urbana: espacios verdes, formas de hábitat, tipos de actividades comerciales e industrias. Numerosos proyectos de investigaciones de las instituciones gubernamentales se han servido de esta fuente en la preparación de material cartográfico y en la actualización de las fuentes cartográficas. Estas fotografías permitirán hacer estudios comparativos en el tiempo de la distribución espacial de las actividades económicas en el espacio urbano.

A través de la construcción de mosaicos fotográficos de distintos períodos, se pueden hacer estudios comparativos con gran lujo de detalles.

Las fotografías aéreas constituyen una fuente de cardinal importancia para la investigación urbana, aunque por supuesto no es una fuente exclusiva de los urbanistas.

Características generales de la información documental y bibliográfica sobre el Area Metropolitana de San José

La información documental y bibliográfica sobre el Area Metropolitana es abundante. Sin embargo, a pesar de la existencia de numerosos estudios, no existen trabajos que ordenen y sistematicen el conocimiento sobre los procesos de desarrollo urbano experimentados en el Area Metropolitana. Tampoco podría afirmarse que los diversos aspectos contemplados por estos procesos de desarrollo urbano estén suficientemente estudiados.

En general, cabe señalar que el material documental y bibliográfico sobre el Area Metropolitana guarda cinco características:

Tiene una procedencia institucional muy diversa. Todas las instituciones que desarrollan trabajos en el Area Metropolitana han efectuado estudios de reconocimiento sobre ella. Estos estudios generalmente se encuentran ligados directamente al ámbito de acción de las diferentes instituciones.

Parte de este material tiene cierta difusión. Sin embargo, puede afirmarse que una buena proporción de los estudios sobre el Area Metropolitana se encuentran archivados y sin mayor uso.

Naturalmente, no existe un inventario exhaustivo sobre este material. El esfuerzo más acabado al respecto es el útil trabajo efectuado por Allan Lavell y otros bajo convenio CSUCA-PISPAL. Este trabajo tiene la siguiente ficha bibliográfica:

Lavell, Allan et al. *Proceso de Estructuración Territorial en Costa Rica (Bibliografía sobre la Problemática Urbana y Regional. 1945-1981)*. San José: CSUCA. 1981. PP.

Como lo advierten los autores, este trabajo no es una recopilación exhaustiva de todo el material existente a nivel institucional sobre el tema señalado. A pesar de esto, en la elaboración de este documento la recopilación anterior se convierte en una guía indispensable, porque efectúa un primer ordenamiento temático del material y registra los trabajos más importantes.

Los estudios no institucionales sobre el Area Metropolitana son muy escasos. Generalmente son ensayos de interpretación que desarrollan un nivel de análisis muy general.

El material documental y bibliográfico se caracteriza por tener diversas escalas y utilizar diferentes delimitaciones para el Area Metropolitana. Existen:

Trabajos que desarrollan una perspectiva nacional y solo hacen referencia directa o indirecta al Area Metropolitana. Frecuentemente, este tipo de trabajos corresponden a los estudios sobre el desarrollo económico y político costarricense desde mediados del siglo XX.

Fallas, Helio. *Crisis Económica en Costa Rica. (Un análisis económico de los últimos 20 años)*. San José: Editorial Nueva Década, 1981, 120 pp. más anexos.

Rovira, Jorge. *Estado y Política Económica en Costa Rica. 1948-1970*. San José: Editorial Porvenir S.A., 1982. 224 pp.

Vega, Mylena. *El Estado Costarricense de 1974 a 1978: CODESA y la Fracción Industrial*. San José: Editorial Hoy. 1982. 184 pp.

OFIPLAN. *Plan Nacional de Desarrollo 1974-1982 "Gregorio José Ramírez"*. San José: Imprenta Nacional. 1979.

Trabajos que desarrollan una escala "regional" (a nivel del Area Metropolitana convencional, el gran Area Metropolitana o la Región Metropolitana) o que permiten reconstruir una perspectiva "regional" a partir de unidades especiales más pequeñas:

Los estudios del Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo:

OPAM-INVU. *Algunos aspectos de la investigación del Area Metropolitana*. San José: INVU. 1975.

OPAM-INVU. *Estudio de Zonas Industriales en la Región Metropolitana*. San José: INVU. 1979.

La información censal:

Censos de Población de 1950, 1963 y 1973.

Censos Industriales de 1950, 1958, 1964 y 1975.

A excepción del Censo Industrial de 1958, que proporciona datos para el Area Metropolitana convencional, en los demás censos la información sobre los centros urbanos a nivel del Area Metropolitana debe reconstruirse a partir de los datos cantonales y distritales.

Trabajos que desarrollan una escala "puntual", a nivel de municipalidades o de barrios. Un ejemplo de esto es la serie de estudios efectuados por el IFAM sobre las distintas municipalidades del país; en algunos de éstos se estudiaban cantones incluidos en el Area Metropolitana.

Una tercera característica del material documental y bibliográfico es el diferente grado de generalidad. En particular interesa destacar los estudios de carácter global y aquellos de carácter sectorial.

De esta forma, si tomamos como ejemplo el caso del Area Metropolitana de San José, los estudios sectoriales forman la gran parte del material documental y bibliográfico. Los estudios globales son de un gran valor descriptivo pero escasos y, en lo fundamental, provienen del INVU.

A nivel sectorial pueden diferenciarse los siguientes sectores:

Transporte colectivo. La principal fuente de información es el Ministerio de Obras Públicas y Transportes (MOPT). Los trabajos básicos fueron hechos por consultorías extranjeras a partir del año 1972. Existe además información dispersa en las diferentes dependencias del ministerio.

Vivienda. Los estudios existentes no arrojan un cuadro preciso sobre la situación de la vivienda y sobre el desarrollo de las áreas de vivienda en el país y en el Area Metropolitana de San José. No obstante, este último tema es el que más ha sido trabajado. Las principales fuentes de información son el INVU y la Secretaría de Vivienda y Asentamientos Humanos adscrita a OFIPLAN. Generalmente trabajan con información censal actualizada por medio de fotografías aéreas.

Educación. Los estudios existentes tienen información precisa sobre el tipo y ubicación de los centros educativos, la matrícula, el personal docente. La principal fuente de información es el Ministerio de Educación Pública, aunque parte de esta información aparece en los estudios regionales efectuados por el INVU.

Salud. La información disponible se refiere al tipo y ubicación de los centros de salud, los servicios prestados, el personal de planta, etc. Las principales fuentes de información son la Caja Costarricense de Seguro Social y el Ministerio de Salud. Parte de esta información ya ha sido sistematizada por el INVU.

Propiedad territorial y renta. Véase la referencia a la información catastral y de la Tributación Directa.

Existe una tesis de singular valor sobre las conversiones de los suelos de usos agrícolas a urbanas y su relación con la propiedad territorial:

Jiménez, Enrique. *Proceso de Urbanización y Transacciones Inmobiliarias en el Cantón Central de San José. 1950-1974*. San José: Tesis de Licenciatura en Historia, Universidad de Costa Rica. 1980. 186 pp.

En esta tesis se trabaja con una fuente de información particular: el Registro de la Propiedad. Este trabajo puede servir como referencia para futuras investigaciones.

A nivel global, se podrían citar estudios como:

OFIPLAN. *"Diagnóstico de la Región Central"*. San José: OFIPLAN (2 tomos). 1977.

Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo (INVU).

Plan Regional Metropolitano.
Gran Area Metropolitana (GAM).
San José (OPAM) 1982.

El material documental y bibliográfico es bastante escaso para las décadas de 1950 y 1960. Salvo excepciones, el material existente para esa época no posee gran confiabilidad. En general, puede afirmarse que la información se encuentra disponible con cierto grado de rigor a partir de la década de 1970.

El material documental y bibliográfico sobre el Area Metropolitana es de diverso tipo:

Información censal.

Estudios basados en la información censal.

Estudios sectoriales, regionales y puntuales basados en fuentes de información no censales.

Estudios de interpretación general.

La información básica para el Area Metropolitana de San José es la información censal. Este tipo de información se encuentra trabajada por diversos estudios institucionales, especialmente para efectos de la categoría del AMSJ. La ventaja de los censos es que permiten desglosar la información a escalas espaciales muy reducidas (segmentos censales), que en el caso de las ciudades, corresponden casi a una manzana cada una. Sin embargo, esta información parte de definiciones sobre "lo urbano" que son discutibles* y que inciden sobre la utilidad del material.

Cabe agregar que los censos varían las definiciones conceptuales y presentan informaciones diversas que afectan las comparaciones intertemporales.

Importancia de la sistematización de las fuentes cartográficas

El trabajo con las fuentes cartográficas es de fundamental importancia en la investigación urbana y sin duda abre temas hasta ahora no tratados —o estudiados de manera muy inicial—, como los precios de la tierra, la propiedad territorial y el mercado inmobiliario. El interés en el tratamiento de las fuentes de información cartográfica para estos temas consiste, sobre todo, en desarrollar metodologías que posibiliten trabajos de mayor amplitud y profundidad y ofrecer algunas guías de investigación.

A continuación se presenta un listado bibliográfico sobre los diferentes temas que la investigación urbana ha cubierto en Costa Rica. Algunos textos y fuentes que aparecen citados deben considerarse como apoyos secundarios a la investigación urbana, particularmente las fuentes estadísticas.

* Véase Censo Nacional de Población, 1973. Boleta censal. (Definición de áreas urbanas).

ABREVIATURAS UTILIZADAS

AIDS	Agencia Internacional para el Desarrollo.
As.L.	Asamblea Legislativa (Biblioteca).
BCCR	Banco Central de Costa Rica.
BECG	Biblioteca Escuela Ciencias Geográficas.
BID	Banco Interamericano de Desarrollo.
BUCR	Biblioteca Carlos Monge Alfaro, Universidad de Costa Rica.
CELADE	Centro Latinoamericano de Demografía.
CSUCA	Consejo Superior Universitario Centroamericano (Centro de Documentación).
DGEC	Dirección General Estadística y Censos.
DOCPAL	Sistemas de documentación sobre población en América Latina (CELADE).
ICAP	Instituto Centroamericano de Administración Pública.
IDESPO	Instituto de Estudios Sociales en Población de la Universidad Nacional, Heredia.
IICE/UCR	Instituto de Investigaciones Económicas, Universidad de Costa Rica.
IFAM	Instituto de Fomento y Asesoría Municipal.
IGN	Instituto Geográfico Nacional.
IICA	Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas.
IMAS	Instituto Mixto de Ayuda Social.
INVU	Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo.
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transportes.
MTBS	Ministerio de Trabajo y Bienestar Social.
MINVAH	Ministerio de Vivienda y Asentamientos Humanos.
OICP	Oficina de Información de la Casa Presidencial.
OFIPLAN	Oficina de Planificación y Política Económica.
UCÍD	Unidad Coordinadora de Información y Documentación, Universidad Nacional, Heredia.
UCR	Universidad de Costa Rica.
UNA	Universidad Nacional, Heredia.
UNIDI	Unidad de Investigación Documental e Información del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica.

**FUENTES ESTADISTICAS PARA LOS ESTUDIOS URBANOS EN COSTA RICA
CENSOS Y SERIES ESTADISTICAS PERIODICAS**

BBCR (1975)

Folleto de indicadores económicos del sector industrial. s.l.s.e.p.v. (UNIDI-000606; BBC).

BCCR (1975)

"Encuesta industrial: resumen de resultados (período 1° de octubre 1973 - 30 de setiembre 1974)". *Información Económica Semanal.* San José. N° 1261 (UNIDI-002816; BBC).

BANCO CENTRAL DE COSTA RICA (1976)

Costa Rica: 25 años en gráficos 1950-1974. San José. Banco Central Depto. de Investigaciones y Estadística 26 pp.

BANCO CENTRAL DE COSTA RICA (1977)

Datos socioeconómicos de Costa Rica. San José. BCCR. s.p. imp. (UCID-000701).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1949)

La población de Costa Rica al 31 de diciembre de 1948. San José. s.e.s.p. (BBC-312/C796 p; DGEC).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1950)

Compendio de cálculos estadísticos hechos por la Sección Demográfica para el año 1950. San José. s.e. 21 pp. (DGEC).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1952)

Población de Costa Rica de 1927 a 1951 inclusive. San José. s.e. 34 pp. (BBC-312/C792 p; DGEC).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1953)

Censo de población de Costa Rica 22 de mayo de 1950. San José. s.e. 237 pp. (BBC-312/C7622c/1950; DGEC).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1953)

Atlas estadístico de Costa Rica: (preparado por la sección de Cartografía y Divulgación, Emilio Trejos). San José. Casa Gráfica. 114 pp. (BBC-317. 728.6/C6722 a).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1954)

Censo urbano de edificios y viviendas noviembre y diciembre de 1949. San José s.e. 70 pp. (BBC-313.711/C7622c/1949; DGEC).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1962)

Proyecciones de población de la república de Costa Rica para los años 1960, 1965 y 1970. San José. Dirección General de Estadística y Censos 48 pp. (BBC-312/521; DGEC).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1964)

Censos de 1963 población, vivienda. Resultados provisionales obtenidos por muestreo. San José. DGEC. 59 pp. (DGEC; BBC-312/C7622 cv).

- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1966)
Población total de la república de Costa Rica por Provincias, Cantones y Distritos; cálculo al 30 de junio de 1965. San José. s.e. 18 pp. (DGEC; BBC-312/C7622p1).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1966-70)
Población total de la república de Costa Rica por provincias, cantones y distritos N° 1-15. San José. DGEC p.v. (DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1967)
El área metropolitana de San José según censos 1963 y 1964. San José. s.e. 256 pp. (BBC-312/C7622ar).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1970)
Encuesta de hogares, empleo y desempleo área metropolitana de San José. San José. s.e. 38 pp. (BBC-312.9083/C7622ed; DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1973)
Población total, urbana y rural por provincias, cantones y distritos. San José. s.e. 23 pp. (BBC-312/C7622p/1973; DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1974)
Censo de vivienda 1973. San José. s.e. 447 pp. (BBC-313.711/C7622c/1973; DGEC).
- BANCO CENTRAL DE COSTA RICA (BCCR) (1974)
Encuesta industrial: del 1 del 1930 al 2 de 1973 y perspectivas para el ejercicio siguiente. San José. Departamento de Estudios Económicos. (UNIDI-001099: BBC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1974)
Censo de población 1973. San José. DGEC. 2 vols. s.p. (DGEC; BBC-312/C7622c/1973).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1975)
Censo de vivienda 1973; área metropolitana. San José. s.e. 65 pp. (BBC-313.711/C7622ca/1973; DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1976)
Censo de población 1973; área metropolitana. San José. s.e.s.p. (BBC-312/C7622ca/1973; DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1977)
Estadística vital 1975. N° 42. San José. DGEC. 84 pp. (DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1979)
Población de la República de Costa Rica por provincias, cantones y distritos; estimación al 1° de enero de 1979. San José. s.e. 28 pp. (BBC-312/C7622p/# 34; DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1979)
IV censo de servicios 1975. San José. Sección de publicaciones de la DGEC. 73 pp. (DGEC; BBC-380.083/C7622c/1975).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1980)
IV censo de comercio 1975. San José. Sección de publicaciones de la DGEC. 90 pp. (DGEC; BBC-380.083/C7622c).

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (s.f.)

Vivienda, población, ciudades capitales. Censos 1973. San José. s.e. 219 pp. (BBC-313.711/C7622v; DGEC).

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA. Facultad de Ciencias Económicas (1977)

Indicadores económicos y sociales segunda encuesta de coyuntura industrial. San José. UCR. mimeo. N° 6 de la serie. s.p. (UNIDI-001977).

ESTUDIOS DE POBLACION: CRECIMIENTO, ESTRUCTURA Y DISTRIBUCION GEOGRAFICA

AGUILAR, Justo (1979)

Aspectos introductorios para el estudio espacial de la población y los asentamientos humanos en la región central de Costa Rica. Heredia. UNA/IDESPO. s.p.

BERMUDEZ M., Vera V. (1973)

Migración interna en Costa Rica: el caso de la ciudad de San José. San José UCR. Depto. de Estadística. 187 pp. imp. (UCID-000531).

BOGAN, Marcos y RAABE C. Carlos (1976)

Proyecciones regionales de la población en Costa Rica. Heredia, Informe N° 5. Instituto de Estudios Sociales en Población (IDESPO). UNA/OFIPLAN. Setiembre. 45 pp. (DOCPAL-00235.00).

CARVAJAL, Guillermo y VARGAS, Jorge (1983)

Evolución demográfica del área metropolitana: 1950-1983. San José. CSUCA.

CARVAJAL, Guillermo (1981)

Les migrations interieures au Costa Rica: Une etude comparative entre natifs et migrants dans l' aire metropolitaine. Institut de Géographie Daniel Faucher, Université Toulouse-Orirail.

CARVAJAL, Guillermo (1984)

Migrations internes au Costa Rica: Une approche regionale au probleme. Revista Geográfica N° 98, IPGH, México.

CHAKIEL, Juan (1976)

'Metropolización y cambio demográfico'. En: Morales M. (ed). *El Proceso de Metropolización en Costa Rica y América Latina.* Escuela de Historia y Geografía, Instituto Geográfico Nacional. San José, Marzo.

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1957)

Algunas características demográficas del área metropolitana de San José. San José. DGEC. 68 pp. (DGEC).

FERNANDEZ, Mario, et al. (1976)

La población en Costa Rica. San José UCR. 199 pp. (DOCPAL-00730.00).

FONSECA T., Eugenio (1971)

Estratificación social. Algunos aspectos de la movilidad social y planificación familiar en Costa Rica. San José. CESPO. 73 pp. (AS.L.).

- GOMEZ B., Miguel (1971)
Proyecciones de la población de Costa Rica por sexo y grupos de edades 1979-2.000. San José. IESPO. 39 pp. mimeo. (UCID-000543).
- GOMEZ, Miguel (s.f.)
Crecimiento de la población de Costa Rica, evolución perspectivas y algunas consecuencias. San José. UCR. Instituto Centroamericano de Estadísticas, 29 pp. mimeo. (UCID-000550).
- GUTIERREZ, Rodrigo S. (1970)
Algunos aspectos relacionados con el crecimiento de la población y distribución de los médicos por área geográfica y por instituciones. San José. V Seminario de Demografía. 15 pp. mimeo. (DGEC).
- HERRERA, Mario (1970)
Análisis demográfico del área metropolitana de San José. San José. V Congreso Nacional de Demografía. UCR. 44 pp. mimeo. (DOCPAL-00570.08).
- INSTITUTO NACIONAL DE SEGUROS (1980)
Crecimiento y estructura de la población económicamente activa. San José. s.p. (MINVAH).
- OFICINA DE PLANIFICACION NACIONAL (1977)
Opciones para la distribución espacial de la población de Costa Rica en el año 2.000. San José. OFIPLAN. 30 pp. (OFIPLAN).
- PEREZ A., Javier (1978)
Costa Rica: proyección de la población según regiones por sexo y grupos de edades, 1970-2.000. San José. Editorial CELADE. 98 pp. (DOCPAL-03129.01).
- RAABE, Carlos, et al. (1976)
Evolución de la distribución de la población en Costa Rica. San José. Serie: Divulgación de Estudios Técnicos N° 4. (UCID-21-000199).

MARGINALIDAD, PRECARISMO Y POBREZA URBANA

- BONILLA O., Ibo (1977)
Consideraciones sobre acondicionamiento habitacional de grupos microculturales en tugurios urbanos. San José. UCR. Tesis de Arquitectura (BUCR).
- FARAH, Ivonne, et al. (1977)
Notas sobre la marginalidad urbana: el caso de Costa Rica. México. FLACSO 23 pp. fot. (CDIIS-003519; UNIDI-003519).
- FERNANDEZ de Cerrano, M. Cecilia, et al. (1979)
La pobreza en Costa Rica. Análisis del sector urbano. San José. Departamento de Planificación y Coordinación Sectorial Social, OFIPLAN. AID. Enero 214 pp. (OFIPLAN).
- GOMEZ, Miguel, et al. (1977)
Informe general de la encuesta de zonas marginales del área metropolitana de San José. s.l.s.p.s.e. (DICP).

- GUZMAN S., Hugo y TOSATTI, Alejandro (s.f.)
Marginalidad y reproducción de la fuerza de trabajo en la región metropolitana (RMSJ) 1963-1976. Ciudad Universitaria Rodrigo Facio. Escuela de Arquitectura. UCR. 120 pp. copia (UNIDI-002181; UCID-00596).
- HERRICK, Bruce y Hudson Barclay (1980)
Urban poverty and economic development. The case study of Costa Rica. St. Martin's Press. s.p. (ICAP).
- INSTITUTO COSTARRICENSE DE ACUEDUCTOS Y ALCANTARILLADOS (A Y A) (1980)
Algunas consideraciones sobre la pobreza en el área metropolitana de San José. San José. Oficina de Planificación. 25 pp. (MINVAH; BAA).
- INSTITUTO MIXTO DE AYUDA SOCIAL (IMAS) (1972)
Proyecto: erradicación de tugurios. Area Metropolitana. San José. IMAS. 13 pp. (IMAS-362.53/159 p/428).
- IMAS (1972)
Erradicación de tugurios. Area Metropolitana. San José. IMAS. 13 pp.
- IMAS (1978)
Proyecto de erradicación de tugurios y formación integral para familias de escasos recursos. Cantón Central, Heredia, Costa Rica. San José. Comisión Interinstitucional de Trabajo y Promoción Social. IMAS. Setiembre. 20 pp/ (IMAS-362.53/159 p/ 3225).
- INSTITUTO NACIONAL DE VIVIENDA Y URBANISMO (INVU) (1960)
Seminario Internacional del Area Metropolitana para "Control y Prevención de Tugurios: Informe. San José. INVU. 6 pp. (BBC-711.59/538 i).
- PERLAZA G., Edgar (1980)
Un estudio geográfico-social de los asentamientos tuguriosos en Costa Rica: tipología, distribución espacial e infraestructura. San José. UCR. 181 pp. (MINVAH-122; BUCR-tesis 4337).
- PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA. Oficina de Información. Unidad de Estudios Especiales (1978)
Localidades marginales urbanas y rurales, ciudades de Limón y Puntarenas. San José. Oficina de Información. Mimeo (2^o edición). 263 pp. (UCID-2558).
- PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA. Oficina de Información. Unidad de Estudios Especiales (1979)
Localidades marginales urbanas y rurales: ciudades de Buenos Aires, Bolsas de Cabaña, Volcán, Potrero Grande. San José. Oficina de Información. 34 pp. (OICP).
- PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA (1979)
Proyecto de rehabilitación de barrios. Documento Preliminar. San José. 14 pp. fotocopia. (UCID-2553).

ASPECTOS GENERALES DEL CRECIMIENTO URBANO Y DE METROPOLIZACION

- BOZZOLI V. de Wille, María Eugenia (1969)
Aspectos de la diferenciación rural-urbana en el área metropolitana. New Orleans. Trabajo presentado a la Reunión Anual de la "American Antropological Association". 20-23 noviembre. 79 pp. (IGN; BUCR-309.172.866/8739 a).
- CAMPOS, Carlos (1975)
"Investigación del proceso de urbanización en el área metropolitana de San José". San José. *Revista de Ciencias Jurídicas y Sociales.* Vol. 2. 165-172 pp.
- CHAVES V., Jenny, et al. (1974)
Comentarios sobre la expansión física de la aglomeración metropolitana de San José. 1950-1973. San José. Departamento de Historia y Geografía. UCR. 24 pp. (IGN).
- CONSEJO SUPERIOR UNIVERSITARIO CENTROAMERICANO (CSUCA) (1976)
Desarrollo económico, proceso de urbanización y funciones metropolitanas en Centroamérica. San José. CSUCA. 24 pp. (OFIPLAN: UNIDI-000671).
- GREÑAS, Rosa (1977-78)
"El proceso de suburbanización en la aglomeración metropolitana de San José" (avances de investigación). *Revista Geográfica IPGH.* N° 86-87. 310-330 pp.
- GAMEZ, A., Mario (1973)
"Desarrollo de San José y algunos de sus problemas urbanísticos". *Revista de Costa Rica.* N° 4. 139-176 pp.
- HALL, Carolyn (1978)
El problema de urbanización en la zona metropolitana de San José. New York. 106 pp.
- INSTITUTO NACIONAL DE VIVIENDA Y URBANISMO (INVU) (1969)
Delimitación de la región metropolitana de San José. San José. Dirección de Urbanismo. INVU. 27 pp. (IGN; UNIDI-000454).
- INVU (1970)
El área metropolitana y el resto del país en 1963 y 1967. San José. s.e.s.p.
- INVU. Oficina de Planeamiento del Area Metropolitana (1975)
Algunos aspectos de la investigación del área metropolitana. San José. 52 pp. (CSUCA-00295; UCID-2535).
- INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORIA MUNICIPAL (IFAM) (1973)
El área metropolitana de San José y el desarrollo territorial de Costa Rica. San José. s.p. (IFAM-132).
- JIMENEZ C., Virginia (1971)
Estudio de tres áreas marginales en el Valle Intermontano. San José. UCR. 322 pp. (BUCR-tesis 2490).
- JIMENEZ Acuña, E. (1980)
Proceso de urbanización y transacciones inmobiliarias en el Cantón Central de San José: 1950-1974. San José. Universidad de Costa Rica. 186 pp. (CSUCA-00917).

- MONTERO, Ramón (1980)
La ciudad de Heredia: su crecimiento y perspectivas de expansión hacia el futuro. Heredia. ECG/UNA. 25 pp. (BECG-237).
- MORALES A., Miguel (1975)
Algunas consideraciones preliminares sobre la suburbanización en la aglomeración metropolitana de San José. El caso de Santa Ana. San José. IGN. s.p. (OFIPLAN).
- PROTTI M., Eduardo (1978)
Impacto del proceso de conurbación en hidrogeografía de la cuenca del río Virilla, Costa Rica. San José. UCR. 147 pp. (BUCR-Tesis 4535).
- RODRIGUEZ M., Cecilia y TERAN, Elena (1967)
Aspectos históricos y urbanos del área metropolitana de San José de Costa Rica. San José. UCR. 253 pp. (BUCR-1951).
- SARIOLA, Sakari (1958)
El proceso de urbanización en la Zona Metropolitana en San José, Costa Rica. New York. N.U. 106 pp.
- MINISTERIO DE TRABAJO Y BIENESTAR SOCIAL (1972)
Barrio Cristo Rey; estudio socioeconómico. San José. s.e. 52 pp. mimeo.
- OFICINA DE PLANIFICACION DEL AREA METROPOLITANA (OPAM-INVU) (1974)
Región metropolitana industrial. San José. INVU. s.p. (OFIPLAN).
- SANTORO, Gustavo (1962)
Algunos aspectos de la vida urbana en San José: tres problemas apremiantes. San José. UCR. 62 pp. (BBC-312.9/S.21.a).

ESTUDIOS SOBRE LA URBANIZACION NACIONAL Y JERARQUIA DE CIUDADES

- BRUGMAN, B. et al
 "La evolución reciente de crecimiento urbano en Costa Rica como factor de desarrollo nacional". *Revista Geográfica de América Central.* N° 2. 13-27 pp. (OFIPLAN).
- CHAVEZ, Luis F. (1964)
 "Observaciones sobre el sistema de ciudades en Costa Rica". *Informe Semestral.* San José. 109-117 pp. (IGN; OFIPLAN).
- FOX, Robert y HUGUET, Jerrold W. (1978)
Tendencias demográficas y de urbanización en América Central y Panamá. s.l. BID, 239 pp. (BID-USA/301.32B).
- FOX, Robert y HUGUET, Jerrold W. (s.f.)
Demographic trends and urbanization in Costa Rica. San José. BID. 55 pp. (BID-USA/301.32/B).
- GUIMARAES, A.I.B. et al. (1977)
Desarrollo económico y proceso de urbanización en Costa Rica (1948-1976)
 San José, CSUCA, Programa Centroamericano de Ciencias Sociales, Desarrollo Urbano y Regional N° 10, 230 pp. (CSUCA-00131; UNIDI-002231).

HALL, Carolyn (1974)

"La jerarquía urbana de Costa Rica. Una consideración de la aplicación de modelos geográficos". *Revista Geográfica de América Central*. N° 1. 25-49 pp. (OFIPLAN; IGN).

INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORIA MUNICIPAL (IFAM) (1977)

Desarrollo urbano: simposio. San José. INVU/IFAM. s.p. (IFAM-284).

RATCLIFFE, Jane E. (1970)

An examination of the population economic activities relationship and hierarchy of central places; the Costa Rican example. Phd. Indiana University. s.p. (CSUCA-1887).

SANDNER, Gerard (1966)

"El problema de la definición de 'ciudad' y 'población urbana', en sus aspectos generales y consecuencias para Costa Rica". *Informe Semestral*. 27-41 pp.

ANÁLISIS DE CIUDADES EXCLUYENDO LA REGIÓN METROPOLITANA

DÍAZ Pérez, Alvaro H. (1978)

La distribución social de la educación en las zonas urbanas de Costa Rica. San José. UCR. Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas. 135 pp. mimeo. (UNIDI-002997; CSUCA-00400).

MINISTERIO DE TRABAJO Y BIENESTAR SOCIAL (1972)

Limón: inventario socioeconómico: vivienda, población, empresas. San José, 277 pp. (BUCR-309.172.869/C8375L).

MIRANDA, Miriam (1974)

Condiciones de desarrollo de la ciudad de San Isidro de El General. Heredia. ECG/UNA 18 pp. (BECG-4-6).

MORRISON, Paul (1952)

Population pattern Central district of Turrialba Canton. Michigan. Michigan Academy of Science. s.p.

MORRISON, Paul et al. (1957)

"Aspects of the urban geography of Turrialba, Costa Rica". *Studies in Art and Culture*. s.l.s.e. 1-10 pp.

OHLSSON, Anita et. al. (1977-78)

"Algunos factores que inciden en la valoración del suelo urbano". *Revista Geográfica de América Central*. N° 7-8. 9-34 pp.

PACHECO, Xenia (1976)

El distrito central de comercio de Alajuela. Heredia. ECG/UNA. 49 pp. (BECG-125-9).

ESTUDIOS SOBRE EL TRANSPORTE

BARBOZA S., Mario (1976)

Evaluación económica proyecto de carretera radial San José-Desamparados. San Pedro de Montes de Oca. UCR. Fac. de Ingeniería. 55 pp. (BUCR-Tesis 3742).

- DAVILA, Eduardo (1978)
 "El sistema de transporte y la concentración metropolitana". En: *Morales Miguel (e.d.). El proceso de metropolización en Costa Rica y América Latina*. San José. Escuela de Historia y Geografía. Instituto Geográfico Nacional. 143-166 pp. (IGN).
- HALL, Carolyn (1975)
 "La expansión de los transportes en Costa Rica". *Revista Geográfica de América Central*. N° 3. 2° semestre. UNA. Heredia. 9-25. (GIN).
- INSTITUTO DE INVESTIGACIONES EN CIENCIAS ECONOMICAS. UCR. (1962)
Estudio del sector transporte de la economía costarricense. San José. IICE. Publicaciones monográficas N° 7. 87 pp. (IICE-UCR).
- INVU (1966)
Previsión vial del área metropolitana de San José. San José. INVU/MOPT. 35 pp.
- INVU (1970)
Plan de construcción vial en el área metropolitana de San José. San José. INVU. Inédito. 20 pp.
- MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPORTES (MOPT) (1964)
Diagnóstico de los transportes de Costa Rica. San José. MOPT. Departamento de Planificación. 250 pp. (MOPT).
- MOPT (1967)
Reseña histórica de los transportes en Costa Rica. San José. MOPT. Departamento de Planificación. 85 pp. (MOPT).
- MOPT (1972)
Estudio de transportes área metropolitana de San José. San José. MOPT. s.p.
- MOPT (1973-74)
Estudio del transporte del área metropolitana de San José. San José. MOPT. 24 vols. s.p.
- MOPT. Departamento de Estudios Económicos (1978)
Cuadros estadísticos sobre Sector Transporte 1977. San José. Dirección General de Planificación. MOPT. 56 pp. (MOPT).
- MOPT. Dirección General de Planificación (1978)
Participación del Sector Transporte en la economía del país, período 1970-1976. San José. MOPT. 63 pp. MOPT-IGN.
- SANCHEZ N., Sergio (1973)
Informe sobre la situación actual y las perspectivas del Sector Transportes en Costa Rica. San José. MOPT. 312 pp. (MOPT; IGN).
- VALLE A., Juan L. (1975)
Estudio sobre el transporte colectivo de personas en el área metropolitana de San José en el año de 1975. San José. IICE. Publicaciones Monográficas N° 34. 117 pp. (IICE/UCR).

ESTUDIOS SOBRE EMPLEO, SALARIO E INGRESOS

- BALDARES, Manuel (1976)
Distribución de los sueldos en Costa Rica. Heredia. Costa Rica. IDESPO-UNA. 35 pp. (DOCPAL-00655.00).
- BANCO CENTRAL DE COSTA RICA (1977)
"Índices generales de ocupación y salarios industriales, período enero-junio de cada año". *Información Económica Semanal*. San José. N° 1350. s.p. (UNIDI-002898).
- BOLAÑOS S., Rodrigo (1960)
Ingresos y gastos de las familias de la ciudad de San José, encuesta de 1949. San José. Dirección General de Estadística y Censos. 66 pp. (BBC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (DGEC) (1960)
Ingresos y gastos de las familias de la ciudad de San José. Encuesta 1949. San José. DGEC. 66 pp.
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1976)
Encuesta nacional de hogares, empleo y desempleo, área metropolitana. San José. DGEC. 57 pp. (DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1978)
Resultados principales de encuesta nacional de hogares; empleo y desempleo julio 1981. San José. DGEC 80 pp. (DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1978)
Encuesta nacional de hogares, empleo y desempleo, marzo 1978. San José. DGEC. 74 pp. (DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE PLANIFICACION DEL TRABAJO Y DEL EMPLEO (1979)
Encuesta sobre situación ocupacional y necesidades de mano de obra en los establecimientos del área metropolitana de San José. Informe final. San José. s.e. 118 pp. (CSUCA-00065).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (1979)
Encuesta nacional de hogares: empleo y desempleo, julio 1978. San José. DGEC. 80 pp. (DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (s.f.)
Encuesta de hogares, empleo y desempleo, área metropolitana de San José. DGEC. pág. var. (DGEC).
- INSTITUTO NACIONAL DE VIVIENDA Y URBANISMO (1956)
Estudio sobre la proyección del área metropolitana e ingresos de sus habitantes: preliminar. San José. Costa Rica. s.e. 21 pp. (BBC-312-159e).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (s.f.)
Encuesta nacional de hogares empleo y desempleo, marzo 1980. San José. DGEC. 84 pp. (DGEC).
- DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA Y CENSOS (s.f.)
Encuesta nacional de hogares, empleo y desempleo, área metropolitana de San José, mayo, julio y noviembre, 1976. San José. DGEC. pág. var. (DGEC).

- MINISTERIO DE TRABAJO Y SEGURIDAD NACIONAL (s.f.)**
Sistema de indicadores para políticas económicas de empleo y redistribución de ingresos. San José. MTSS. Versión preliminar. 18 pp. mimeo. (UCID-000546).
- MINISTERIO DE TRABAJO Y SEGURIDAD SOCIAL (1972)**
Estudio laboral de las empresas industriales del área metropolitana de San José. Agosto de 1970. San José. Departamento de Recursos Humanos. s.p. (UNIDI-001105).
- MURILLO, Mauro (1979)**
Sobre el empleo público en Costa Rica. San José. OFIPLAN. Serie "Divulgación de Estudios Técnicos". N° 3. 66 pp. mimeo. (UCID-000574).
- ROJAS V., Ma. de los Angeles (s.f.)**
La problemática de la obrera industrial del área metropolitana. San José. UCR. 162 pp. (BUCR/Tesis-3774).
- QUINTANA R., Carlos (1962)**
Análisis del ingreso familiar en el área metropolitana de San José. s.l. 125 pp. (BBC-tesis).

ESTUDIOS DE PLANIFICACION URBANA

- ARGÜELLO, M. (1981)**
La política urbana 1978-80. Heredia. Unidad Coordinadora de Investigación y Documentación. Universidad Nacional. 88 pp. mimeo.
- ARIAS S., Oscar (1976)**
Programas y proyectos de inversión del sector público en la Provincia de Heredia 1976-81. Documento N° 3. I Congreso de Municipalidades de la Provincia de Heredia. Octubre 15-16 de 1976. San José. 122 pp. (OFIPLAN).
- ARIAS S., Oscar (1977)**
Proyectos de inversión pública programados para 5 cantones de la Provincia de Cartago, 1977-1982. San José. I Congreso de Municipalidades del Valle de El Guarco. Febrero 18-19 de 1977. OFIPLAN 8 pp. (OFIPLAN).
- ASAMBLEA LEGISLATIVA. C.R. (1960)**
Proyecto de ley de planificación urbana. Con las reformas acordadas por la comisión de OPAM y la Junta Directiva del INVU. San José. OPAM. p.v. (AS.L.-711-59/C 67 p).
- ASAMBLEA LEGISLATIVA (1973)**
Ley de Modificación urbana -4240- 25 de setiembre, 1978 con reformas de 1972 (fragmentos). San José. s.e. fot. 12 pp. (UCID-2551).
- BARRANTES, Mario (1972)**
El Cantón Central de la Provincia de San José. San José. Informe Semestral I. IGN 35-54 pp.
- BOGANTES H., B. (1977)**
Area metropolitana de San José: algunas alternativas de gobierno. San José. Universidad de Costa Rica. 128 pp. (CSUCA-00714).

- BOOTH, John A. (1975)
Características sociográficas de las regiones periféricas de Costa Rica. San José. IFAM. Serie Investigaciones 215. 47 pp. (IGN).
- CENTRO DE ESTUDIOS DEMOCRATICOS PARA AMERICA LATINA (CEDAL) (s.f.)
Reglamento modelo de fraccionamiento y urbanización. San José. INVU. 26 pp. mimeo. (CEDAL).
- FONSECA, Edmur (1976)
 "Reexamen del concepto de espacio y su aplicación a la planificación en Costa Rica". *Revista Interamericana de Planificación*. Vol. X N° 39. 87-99 pp.
- FONSECA, Edmur (1977)
La Planificación regional en Costa Rica: aspectos geográficos, políticos, administrativos e institucionales. San José. División de Planificación Regional y Urbana. OFIPLAN. 44 pp. (OFIPLAN; IGN).
- FOURNIER, Luis (1976)
 "Urbanismo y desarrollo agrícola". *Revista de Biología Tropical*. N° 24. 49-55 pp.
- INDECA (1975)
Estudio de desarrollo urbano integral de la zona de Puntarenas-Barranca-Caldera (Gran Puntarenas). San José. INDECA. 292 pp. (OFIPLAN).
- IFAM (1975)
Pérez Zeledón: industria. San José. AITEC/IFAM. 40 pp. (IFAM-463).
- IFAM (1977)
Política operacional por regiones: Propuesta. (IFAM-604).
- INVU: OFIPLAN (1974)
Primer plan nacional de desarrollo urbano. Vol. I. San José. INVU. OFIPLAN. 72 pp. (IGN).
- INVU (1979)
Análisis industrial A.M.S.J. 1979. San José. INVU-OPAM. Departamento de Urbanismo. 34 pp. (INVU: UCID-2547).
- INVU (1980)
Esquema de desarrollo urbano de la gran área metropolitana. San José. INVU. 5 pp. (MINVAH).
- KALNINS, Arvids et al. (1971)
Creación del distrito metropolitano. San José. OFIPLAN. Comisión de Eficiencia Administrativa. Mayo. 60 pp. (IGN).
- MINISTERIO DE PLANIFICACION (1983)
Plan Nacional de Desarrollo 1982-1986. Volvamos a la Tierra. MIDEPLAN.
- NUHN, Helmunt (1973)
Regionalización de Costa Rica para la planificación del desarrollo y la administración. San José. Instituto Geográfico Nacional. 115 pp. (SEPSA).

- OFIPLAN (1976)
Proyecto institucionalización de la planificación metropolitana en la Región Central. San José. División de Planificación Regional y Urbana. Febrero. 7 pp. (OFIPLAN).
- OFIPLAN (1977)
Estadísticas de las Finanzas Públicas 1964-1975. San José. OFIPLAN. 36 pp. mimeo. (UCID-000695).
- OFIPLAN (1977)
La Planificación regional en Costa Rica. San José. División de Planificación Regional y Urbana. OFIPLAN. 44 pp. (OFIPLAN;IGN).
- OFIPLAN (1977)
Región Central: elementos de diagnóstico. San José. OFIPLAN. 75 pp. (OFIPLAN).
- OFIPLAN (1977)
Desarrollo urbano regional. San José. OFIPLAN. s.p. (OFIPLAN).
- OFIPLAN (s.f.)
Plan Nacional de Desarrollo 1979-1982, "Gregorio José Ramírez". Resumen interpretativo. San José. OFIPLAN. 24 pp. (OFIPLAN).
- PACHECO O., Amparo (1981)
Los empresarios y la política industrial en Costa Rica. San José. IICE/UCR. Serie Documentos. N° 21. 80 pp. (IICE/UCR).
- SOLOW, Anatole (1956)
Proyecto para el desarrollo urbano de la capital de Costa Rica. (Trad. de Iia de Ahumada y Fernando Chávez Núñez) San José. INVU. 67 pp. (AS.L.-711/S.59 p; BBC-711.59/S.66 p; MINVAH-0-113).
- UNIVERSIDAD DE COSTA RICA. Facultad de Ciencias y Letras (1969)
Algunos aspectos sociográficos del área metropolitana de San José, Costa Rica. San José. UCR. 70 pp. N° 1, imp. (UNIDI-000618).
- VARGAS, Luis F. (1976)
Aspectos jurídicos de interés en la creación de un distrito metropolitano en Costa Rica. Ley de creación del distrito metropolitano. San José. OFIPLAN. Agosto. 15 pp. (OFIPLAN;IGN).
- ZUMBADO J., Fernando y ZUÑIGA Ch., Eduardo (1976)
"Perspectivas del desarrollo regional y urbano". En: *Simposio Costa Rica del año 2.000.* San José. OFIPLAN. Segundo Tema. s.p. (UNIDI-001402).

ESTUDIOS SOBRE DESARROLLO INDUSTRIAL

- CARCANHOLO, Reinaldo y DIAZ, Alvaro (s.f.)
La promoción del sector industrial de Costa Rica. s.l. s.e. (UNIDI-002116).
- BEANSSET, V. (1964)
Desarrollo industrial de Costa Rica. San José. s.e. 205 pp.

- CASTILLO, Donald (1977)
Industrialización y empresas transnacionales en Centroamérica. México. Instituto Latinoamericano de Estudios Transnacionales. s.p. (UNIDI-002147).
- COTO M., Walter (1975)
 "La inversión extranjera directa en el sector industrial". En: *El control de la inversión extranjera directa en Costa Rica*. San José. UCR. Tesis s.p. (UNIDI-000046; BUCR-tesis 3275).
- DOMINGUEZ V., Eulogio (1979)
El desarrollo industrial en Costa Rica. San José. Oficina Sectorial de Planificación Industrial. OSPI. 18 pp. UCR.
- HERRERA, Fernando y GARNIER, Leonardo (1977)
La industria en Costa Rica. San José. UCR. s.p.
- IFAM (1975)
 Golfito: *Industria*. San José. AITEC/IFAM 3 pp. (IFAM-464).
- IFAM (1975)
 Puntarenas: *Industria*. San José. AITEC/IFAM. 3 pp. ((FAM-466).
- IFAM (1975)
 Limón: *Industria*. San José. AITEC/IFAM 4 pp. (IFAM-487).
- IICE, UCR (1980)
Evolución de la industria en Costa Rica en 1980 y perspectivas para 1981. San José. IICE/UCR. Serie Documentos N° 19. 14 pp. (IICE/UCR).
- INVU (OPAM) (1980)
Zonas industriales en la región metropolitana. San José. Imprenta Nacional. 16 pp. (MINVAH).
- IZURIETA S., Carlos (1979)
La concentración industrial en Costa Rica (1964-1975) y las actuales formas de mercado dominantes. San José. IICE. Serie Documentos N° 5. 128 pp. mimeo. (IICE/UCR; UCID-000671; BBC-338/09 I.99.C).
- SOTO, Claudio (1973)
Industria en Costa Rica a partir del año 1950 (apuntes en relación con su importancia y desarrollo). San José. OFIPLAN. Divulgación de Estudios Técnicos. N° 14. 28 pp. (CSUCA-00371).
- UNIVERSIDAD DE COSTA RICA. Instituto de Investigaciones Económicas (1978)
Evolución de la industria manufacturera en 1977. San José. UCR. 15 pp. (CSUCA-00107).

ESTUDIOS SOBRE LA VIVIENDA URBANA

- AGENCIA PARA EL DESARROLLO INTERNACIONAL (AID) (1978)
 "Ponencia de la Agencia Internacional para el Desarrollo". En: *VI Conferencia Centroamericana permanente de la vivienda para el desarrollo urbano. Documento final*. San José. Comité Nacional. COPVIDU de Costa Rica. 12 pp. (CSUCA-00536).

- CARVAJAL, M.J. y GOODWIN, W.R. (1977)
 "Mercados de vivienda y tierras". En: Universidad de Florida, Gainesville. Centro de Estudios Latinoamericanos Costa Rica. Dirección General de Estadística y Censos. Políticas de crecimiento urbano. La experiencia de Costa Rica. San José. Dirección General de Estadística y Censos. 112-222 pp. (CSUCA-00415).
- CASA PRESIDENCIAL. Oficina de Información (1977)
 Vivienda urbana popular, ideario costarricense 1977. San José. Oficina de Información, Casa Presidencial, s.p. (Elaborado por Jorge Bertahu, et al.).
- CASA PRESIDENCIAL. Oficina de Planificación Nacional (1978)
 Un estudio sobre los multifamiliares como una posible solución al problema de vivienda en el área metropolitana de San José. San José. Documento presentado por la División de Planificación y Coordinación ante la VI Conf. Centroamericana Permanente Vivienda y Desarrollo Urbano.
- COLEGIO DE ARQUITECTOS DE COSTA RICA (1977)
 Aspectos sociológicos de la vivienda popular en Costa Rica. San José. s.e.s.p. (IMAS).
- INVU (1967)
 Vivienda y equipamiento social en el desarrollo urbano. San José. INVU. Dirección de Urbanismo. 174 pp. (INVU). s.f.
- INVU (s.f.)
 Distribución geográfica de la vivienda en Costa Rica 1963 y 1967. San José. INVU. s.p. (INVU-DPF).
- JENKINS D., Eduardo (s.f.)
 El problema de la vivienda improvisada en áreas urbanas de Costa Rica. San José. s.e.s.p. (IMAS).
- LUNGO, Mario et al. (1976)
 "Las políticas de vivienda del estado costarricense". Estudios Sociales Centroamericanos. N° 15. San José. 21-31 pp. (UNIDI-002411; CSUCA-00651).
- MONTOYA M., Alfredo et al. (1976)
 El problema de la vivienda y el urbanismo en Costa Rica. San José. UCR. 393 pp. (BUCR-Tesis 3808).
- OFIPLAN (1977)
 Información básica regional. Algunos aspectos sobre población, educación y vivienda 1973. San José. OFIPLAN. 24 pp. (OFIPLAN).
- OFICINA DE INFORMACION. Casa Presidencial (1977)
 Vivienda urbana popular. San José. Unidad de investigaciones sociales. Ideario Costarricense N° 2. s.p. mimeo. (UNIDI-001938).
- SECTOR DE VIVIENDA Y ASENTAMIENTOS HUMANOS (1980)
 Políticas para las viviendas y los asentamientos humanos. San José. Sector Vivienda y Asentamientos Humanos. sp. (MINVAH).
- VALVERDE, José M. (1980)
 Síntesis sobre el documento: la industria de la construcción de vivienda en Costa Rica. San José. Sector Vivienda y Asentamientos Humanos. 55 pp. (MINVAH-019).

**CONTENIDO DE ARTICULOS DE LA
REVISTA GEOGRAFICA DE AMERICA CENTRAL. Nos. 23-24**

Presentación

TEORIA Y EPISTEMOLOGIA

José Luis Coraggio. Notas sobre Problemas del Análisis Espacial.

José Luis Coraggio. Los Complejos Territoriales Dentro del Contexto de los Subsistemas de Producción y Circulación.

Nydia Valle Astorga. La Tesis de la Producción Social del Espacio.

Luis Fernando Fernández A. y Roberto Zubiria. Análisis Críticos de las Concepciones Neoclásica y Estructuralista del Desarrollo Regional.

Hernán González Mejía. Orientaciones Teórico-Methodológicas para la Planificación Regional.

ESTUDIOS DE CASOS

Dionisio Alfaro Rodríguez. Política Económica de Ajuste en el Agro y su Efecto en los Grupos Sociales de Granos Básicos.

Leonel Meneses Monestel. México Distrito Federal: Análisis Espacial de Algunas Variables de Población.

Jurrien Schuman. Planificación Regional en Costa Rica: El Caso de la Región Huetar Norte.

Juan Valverde. Percepción del Espacio en la Ciudad de Managua.

Omar Arrieta Chavarría. Estructura Agraria y Crecimiento Urbano Regional en la Región Caribeña de Costa Rica.

Fredy Saborío Trejos. El Régimen Pluviométrico Anual en el Observatorio Meteorológico de San José, 1891-1980. Un Caso de Análisis Estadístico.

Luis L. Ovares. A Rural Community and The Development of Fisheries.

NOTAS Y DOCUMENTOS

Rodrigo González Barrantes. Aspectos sobre la Relación entre la Renta Absoluta y Diferencial del Suelo.

Jean Louis Govaere. Mapa de Isoyetas de la Subregión de Heredia.